PRESENTACIÓN

El Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), a través de su Centro de Estudios Internacionales (CEI), presenta el décimo tercer número de la Revista de Investigaciones México – Estados Unidos CIMEXUS, con el objeto de dar seguimiento a la tarea de destacar la importancia e impacto de la relación bilateral entre México y Estados Unidos.

En esta edición la revista CIMEXUS se divide en tres apartados temáticos, los cuáles son: Relaciones Bilaterales, Migración y Estudio de Caso.

El apartado de Relaciones Bilaterales se hace un análisis del cambio tecnológico mostrado como un fenómeno sistémico y complejo, haciendo una revisión de la actividad innovadora de las industrias relacionadas con la biotecnología y sugiriendo que el enfoque de la dinámica de sistemas puede ser una herramienta útil.

En el segundo apartado correspondiente a Migración, se compone por tres artículos. El primer artículo muestra a través de series de tiempo de Box-Jenkins un pronóstico del comportamiento de las remesas familiares en México, permitiendo identificar tanto tendencias como movimientos estacionales de las remesas. El segundo artículo presenta la correlación entre el patrón de migración de Michoacán con el desenvolvimiento económico de las regiones de mayor migración internacional. El tercer artículo por medio del debate académico aborda el difícil tema de la inseguridad en México y su relación con Estados Unidos, así como, desde la perspectiva del autor la falta de consolidación institucional que ayude a superar estos problemas.

En el último apartado se presenta un estudio de caso que muestra como las relaciones entre la comunidad de Cherán, Michoacán, México y Cobden, Illinois, Estados Unidos se fortalecen a través de diversas prácticas sociales, culturales y simbólicas plasmadas en el festival Purépecha organizado por el club migrante anualmente.

En suma, en este número la revista CIMEXUS ofrece análisis de frontera de los temas relativos a las relaciones económicas, sociales y culturales de México y Estados Unidos. Por último, agradezco a los colaboradores y aprovecho para invitar a nuestros lectores a revisar este número esperando sea de gran utilidad para la academia y los tomadores de decisiones.

Dra. América Ivonne Zamora Torres Directora de la Revista CIMEXUS